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Productores: Se terminó el “boom” de la quinua 

Al primer trimestre del año, el valor de las exportaciones de quinua se redujo en 37,5 por 
ciento en relación con el mismo periodo de 2015, según datos del Instituto Nacional de 
Estadística (INE). El representante de los productores del altiplano, Juan Ernesto Crispín, señaló 
que el “boom” de la quinua se terminó. 

Según el INE, Bolivia exportó quinua por 28,2 millones de dólares al cierre del primer trimestre 
de 2015; mientras que para el cierre del primer trimestre de este año la cifra se redujo a 17,6 
millones de dólares. 

Crispín, presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui), dijo que el 
auge de la quinua comenzó en 2012 y tuvo su pico más alto en 2013, que fue declarado Año 
Internacional de la Quinua por la Organización de las Naciones Unidas (ONU); sin embargo, en 
2014 comenzó a mermar el mercado y en 2015 las ventas externas comenzaron a 
desmoronarse. 

El incremento de la oferta en un mercado con una demanda estancada, el uso de pesticidas 
para elevar la productividad y aprovechar los buenos precios internacionales sumados a la 
sequía ocasionada por el cambio climático están entre los factores que incidieron en la caída 
de las ventas externas. 

Crispín recordó que en 2012 había 15 países productores de quinua en el mundo, actualmente 
son 99. 

El precio en el mercado interno llegó a sobrepasar los 2 mil bolivianos por quintal hasta caer a 
menos de 600 bolivianos. 

También incide, dijo, el hecho de que los migrantes que volvieron a sus tierras atraídos por el 
alto precio de la quinua llegaron “con una visión más empresarial” y comenzaron a usar 
mayores cantidades de químicos y pesticidas para elevar el rendimiento por hectárea, hecho 
que redujo el valor del producto en los mercados de exportación, debido a que los análisis de 
laboratorio arrojaban que había menor pureza. 

Por otra parte, Crispín señaló que comenzaron a surgir “ciertas voces” en contra de la quinua 
real, que es la que se produce en el altiplano sur de Bolivia, señalando que se trata de un 
monocultivo y que afecta la biodiversidad. Explicó que Francia e India, nuevos productores, 
fueron los que impulsaron ese criterio; pero para proteger su mercado. 

Señaló que por ejemplo Francia emitió una ley que prohibía consumir en ese país quinua 
extranjera. 

Sin embargo, “seguiremos produciendo” dijo Crispín y consultado sobre cuál será la estrategia 
manifestó que se hará producción intensiva pero retornando a lo orgánico. 

Anapqui aglutina a unas 2.000 familias de 10 provincias de más de 200 municipios distribuidos 
entre Oruro y Potosí. 

Desventajas de 2013 

El Año Internacional de la Quinua, como fue declarado 2013, tuvo sus pro y sus contra para los 
productores, dijo su presidente, Juan Crispín. Explicó que si bien se posicionó el producto, la 



competencia dejó de ser interna y comenzó a reducirse el mercado debido a que había que 
competir a nivel internacional. 

Reiteró la necesidad de acelerar la concreción de la denominación de origen de la quinua real, 
que sólo se produce en Bolivia, lo que le permitirá ser más competitiva. 

Exportadores piden identificar a qué productos desplazó la importación 

La Cámara de Exportadores, Logística y Promoción de Inversiones de Santa Cruz (Cadex) pidió 
ayer que los decretos relacionados con la exigencia de permisos de importación de alimentos y 
bebidas, como también la otorgación de autorizaciones previas para la importación de 
productos requieren de un reglamento que establezcan los productos regidos por las normas. 

Ambos decretos fueron parte del paquete de siete normas emitidas por el presidente Evo 
Morales en el acto oficial en conmemoración del Día del Trabajo, el pasado fin de semana. 

En ese sentido, el presidente de la Cadex, Wilfredo Rojo, manifestó ayer que se requiere de un 
análisis exhaustivo de cada una de las “sensibilidades” en la industria nacional en sus 
diferentes sectores, para eso se debe determinar qué productos bolivianos han sido 
desplazados en los mercados por la importación y el contrabando, “en consecuencia por no 
haber devaluado la moneda en su momento”, dijo citado en una nota de prensa institucional. 

Asimismo, el directivo de la Cadex destacó la importancia de ejercer controles rígidos por parte 
de la Aduana Nacional, cuya labor es importante, pero no es suficiente. “El control en los 
centros de abastecimiento requiere mayor rigor desde la municipalidad mediante sus oficialías 
o secretarías de defensa al consumidor, para proteger la industria nacional y la salud del 
consumidor al adquirir productos con certificaciones sanitarias exigidas por ley”, señala la 
nota. 

Rojo dijo que “como sector productivo, industrial, empresarial y exportador, tenemos 
productos que han sido afectados por la importación de mínima cuantía, es importante que 
como sector se nos incluya en el trabajo de selección de los productos que deben incorporarse 
en estas reglamentaciones para evitar más daños al aparato productivo”. 

Por otra parte, Rojo recordó que en 2008, la Cadex alertó que la restricción impuesta a las 
exportaciones tendría un efecto en la reducción del aparato productivo al ponerle “camisa de 
fuerza” a su crecimiento, algo que está sucediendo actualmente. 

Dijo que sin esa traba, la industria nacional presentaría un mayor crecimiento y pidió revertir 
esa medida. 

El Deber 

La cerveza generó ventas por $us 1.900 millones  

La cerveza, la bebida alcohólica más consumida en el país, ha facturado en 2015 un poco más 
de $us 1.900 millones, un monto similar al que todos los bancos tienen que prestar al sector 
productivo durante este año.  

Los datos provistos por la consultora Euromonitor Internacional a EL DEBER señalan que los 
ingresos que reportó el sector cervecero el año pasado son mayores en 5,5% a los alcanzados 
en 2014, gestión en la que se alcanzó una facturación de $us 1.826 millones.  



El vino es el segundo producto que más ingresos percibió en 2015, aunque de lejos, con $us 
114 millones, seguido del ron con $us 97,6 millones. Posteriormente, se ubican el singani y las 
bebidas de baja graduación alcohólica ‘ready to drink’ o listas para consumir.  

En cuanto al volumen, en la gestión pasada se consumieron 374,2 millones de litros de 
cerveza, mayor en 1,2% al volumen consumido en 2014, según Euromonitor.  

Sin embargo, de acuerdo con la Cámara Boliviana de Fabricantes de Cerveza (Caboface), la 
industria cervecera sufre una carga impositiva excesiva, en un escenario como el actual en el 
que la devaluación de las monedas locales de Brasil y Argentina, además de la debilidad de los 
controles en las fronteras, ha permitido el ingreso masivo de productos manufacturados, en 
especial de cerveza. 

Exportarán 8.000 t de soya por terminal Iquique 

Un total de 8.000 toneladas (t) de torta de soya boliviana comenzaron a llegar desde este 
miércoles a las dependencias de Iquique Terminal Internacional (ITI), luego que el puerto 
alcanzara un acuerdo de exportación con la empresa Luzar Trading S.A..  

La comercialización de este producto por este puerto marca un hito en diversificación de la 
carga para el Puerto de Iquique. 

Así lo destacó el gerente general de ITI, Manuel Cañas, luego de que arribaran los primeros 
camiones transportando cerca de 80 toneladas de torta de soya, carga que tras ser acopiada 
en el sector conocido como La Loma, será exportada a Colombia. 

“Se trata de un hito para la compañía y el Puerto de Iquique en cuanto a la diversificación de la 
carga, en su mayoría contenerizada, y un gran logro también de nuestro equipo comercial 
tanto en Iquique como el que se encuentra en nuestras oficinas en Bolivia”, dijo el ejecutivo. 

Helada afecta a 300 ha y 120 familias en Pucará 

Pucará está en emergencia. La helada que cayó entre el 27 y 29 de abril en esta zona 
dependiente del municipio de Vallegrande afectó un área aproximada de 300 hectáreas y a 
unas 120 familias.  

De acuerdo con Luis Alberto Alpire, secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación de 
Santa Cruz, los cultivos más afectados por este descenso de temperatura fueron el maíz, la 
papa, trigo, avena (en menor escala) y la pastura para el ganado.  

La autoridad indicó que, según una investigación que realizaron en el mercado, el precio en 
cuatro productos de los mencionados no sufrió variación, pero si se evidenció un incremento -
hasta en Bs 80 una caja- en productos como el tomate y la lechuga. 

"Alertamos a la población para que denuncie y evite los incrementos de precios que se dan 
sobre todo en la parte de la intermediación", indicó. 

Alpire aseguró que, para atenuar el impacto, el Sistema de Información y Comunicación de 
Santa Cruz (www.sicsantacruz.com) alertó de este descenso el 22 de abril.  

Aseveró que, el Concejo Municipal de Pucará ya está analizando la posibilidad de declarar una 
emergencia. Agregó que la ayuda que brindará la Gobernación en los próximos días se 
enfocará en la dotación de semillas a los productores afectados. 

 


